

11 de septiembre de 2023 No. 32

México

Indígenas mayas de Ixil se encaran al sector inmobiliario en Yucatán

El pasado 2 y 3 de septiembre, en Mérida, Yucatán, al menos 31 empresas de bienes raíces realizaron la llamada "Expo Inmobiliaria 2023", donde ofertaron casas, terrenos y departamentos. En este magno evento fue ofrecida esta entidad como "el estado más seguro" del país, aunque el indígena maya Nefalí Quijano Moguel, no opina lo mismo, Quijano es ejidatario de Ixil, un lugar que los mercaderes de la tierra pretenden arrebatar y vender al mejor postor.

Autoridades comunitarias del municipio de Oxchuc exigen destitución del presidente del concejo municipal

Integrantes del Frente Comunitario por la Defensa del Libre Determinación de Oxchuc piden se aplique la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Chiapas (TEECH) que implica la destitución de Luis Santis Gómez, por desacato y violencia generado al municipio, Chiapas y por desacato de ordenanzas del tribunal del estado de Chiapas.

¡Mujer, agua y energía no son mercancía! Defensoras se pronuncian en Oaxaca

Oaxaca de Juárez, Oaxaca. El despojo, la contaminación, la escasez y la defensa son factores comunes que reunieron a más de medio centenar de mujeres en Oaxaca. Llegaron desde Guatemala, los valles y la selva de Chiapas; desde la sierra norte, la mixteca, la costa y el territorio ikoots en Oaxaca.

Líderes comunitarios manifiestan oposición a petroquímica en bahía de Topolobampo

Líderes indígenas, activistas ambientalistas comunitarias, pescadores y representantes de Los Mochis fijaron su oposición a la industria petroquímica que el Gobierno y empresarios pretenden instalar en el puerto Topolobampo, incumpliendo normas de protección ambiental amañando las manifestaciones de Impacto Ambiental.

Pronunciamiento del Consejo Indígena Por La Defensa Del Territorio De Zacualpan en defensa de los Derechos Humanos, principios de usos y costumbres y el estatuto comunal

Los otros datos de Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec

Ya nada volverá a ser como antes. El Istmo de Tehuantepec va a terminar convirtiéndose en la segunda frontera de México. Va a terminar como Ciudad Juárez, llena de maquiladoras, de fábricas, explotando la mano de obra barata para beneficiar a las grandes empresas, refutó la indígena Ayuuk, Juana Ramírez Villegas.

Radios indígenas impugnan Reglamento de Radio y Tv por inconstitucional

Las radios indígenas Tosepan Limaxtum y Cholollan, ambas de Puebla, impugnaron las modificaciones al Reglamento de Radio y Televisión en Materia Electoral, aprobado por el Consejo

Latinoamérica

Gobierno de Brasil demarcará nuevas tierras indígenas

Este martes, Día de la Amazonía, el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, anunció la demarcación de varios territorios indígenas, dando cumplimiento una de sus promesas de campaña, según el jefe de estado los territorios se conocerán hoy mismo durante la firma de los decretos correspondientes en el palacio de Planalto en Brasilia.

Paraguay. Diputados impulsan sospechoso y peligroso intento de modificar Estatuto Indígena

Sin informar a las principales organizaciones de Pueblos Originarios del Paraguay, la Cámara Baja promueve silenciosamente el cambio de la ley que regula los derechos de las comunidades indígenas, donde el interés principal estaría en que los sojeros puedan blanquear el "alquiler de tierras".

Perú. Ríos de oro y mercurio: 30 pueblos indígenas amenazados por la minería ilegal e informal

Destrucción de la Amazonía. Una encuesta del IEP y la Fundación para la Conservación y para el Desarrollo Sostenible revela que la minería ilegal es la causa principal de la destrucción de bosques en el país.

Colombia: CIDH expresa preocupación por la violencia en la región Pacífico y el impacto en pueblos indígenas, comunidades afrodescendientes y campesinas

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) expresa su preocupación por los elevados niveles de violencia en la región Pacífico de Colombia y por sus impactos en los derechos de los pueblos indígenas y las comunidades afrodescendientes y campesinas. En este contexto, insta al Estado a redoblar esfuerzos para atender los factores estructurales y enfrentar de manera decidida la violencia en el país y la discriminación histórica que padecen estos colectivos.

Publicaciones

1. [René Kuppe, Áreas protegidas y territorios indígenas: una convivencia problemática](#)
2. [CEPIADET, Derechos de los pueblos indígenas. Experiencias desde la defensa, administración, procuración y justicia en Oaxaca](#)
3. [El Universal Oaxaca, El Muro Mx, Raichali, Bordes fronterizos. Historias de migración y violencia de indígenas de Oaxaca y Chihuahua en Ciudad Juárez](#)
4. [Stephanie Brewer y Ana Lucía Verduzco, Transformación militarizada: Derechos humanos y controles democráticos en un contexto de creciente militarización en México](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

Eventos y convocatorias

[ProDESC.](#)
[Convocatoria:](#)
[ESCUELA](#) [DE](#)
[JUSTICIA](#)
[TRANSNACIONAL](#)
[2023](#)

[Convocatoria.](#)
[Diplomado Derechos](#)
[Humanos, Género y](#)
[Acceso a la Justicia](#)

[Proyecciones. Ciclo](#)
[de cine: Territorios.](#)
[resistencias y](#)
[alternativas](#)

Continúa la conversación en
nuestras redes sociales



FONDO
DEFENSORES